Informe semestral de la política exterior argentina hacia Estados Unidos, Europa Occidental, Japón, Corea del Sur, Australia, Nueva Zelanda y Organismos Internacionales: FMI, OMC, Banco Mundial (septiembre 2023- marzo 2024).

### Bidondo, Abril (UNLP) y Mendoza, Matías (UNLP)

La agenda internacional de la República Argentina durante el último semestre ha estado marcada por la realización de los comicios presidenciales -de los cuales Javier Milei, candidato de La Libertad Avanza, resultó victorioso en la segunda vuelta electoral de noviembre-y la incertidumbre acerca del rumbo que podría tomar la política exterior nacional en el futuro inmediato.

El gobierno encabezado por el candidato libertario trajo consigo, tras su asunción el 10 de diciembre, un cambio en la orientación externa del país. En entrevistas y declaraciones realizadas previamente al triunfo en los comicios, la actual canciller, Diana Mondinoquien además fue la principal referente de Milei en política exterior en campaña-explicó cuáles serían los ejes de la política exterior de un posible gobierno de Javier Milei: la apertura comercial-destacando pero no profundizando en las oportunidades que ofrecería el panorama internacional actual para las exportaciones nacionales o la renegociación de acuerdos comerciales-junto con la necesidad de garantizar que la República Argentina sea una democracia liberal abierta (Mondino, 5 de septiembre de 2023).

Por su parte, el propio Milei explicó que su política exterior privilegiará una especie de alineamiento automático de la Argentina con Occidente, y de tendido de alianzas con cualquier gobierno que esté dispuesto a luchar contra la izquierda internacional. Con esta clave guiando su pensamiento, señaló que sus principales aliados serán Estados Unidos e Israel (Deza, 15 de agosto de 2023).

Habiendo clarificado esto, realizaremos un relevo de los sucesos más relevantes del período aquí cubierto-el semestre conformado por septiembre del 2023 hasta marzo del 2024-en lo referente al relacionamiento externo del país con las potencias que constituyen lo que denominamos la Tríada-EEUU, Europa Occidental y Japón, así como Corea del Sur, Australia y Nueva Zelanda, que entran en la órbita de la misma-junto con sus respectivos organismos multilaterales principales-el FMI, el Banco Mundial y OMC.

#### **Estados Unidos**

A fines de septiembre, el Ministro de Economía y candidato presidencial Sergio Massa, acompañado por Aníbal Fernández, Ministro de Seguridad, participaron de la firma del Acuerdo de Entendimiento en materia de cooperación en Seguridad, entre Argentina y Estados Unidos, en la cúpula del Centro Cultural Kirchner. El mismo apunta a reforzar la cooperación en la lucha contra el narcotráfico, la trata de personas y el ciberdelito, incluyendo como ejes la capacitación, seguridad ciudadana e innovación tecnológica.

En octubre, el gobierno estadounidense autorizó la compra por parte de la República Argentina de más de 30 aviones F-16 estadounidenses a Dinamarca y 4 aviones de patrulla marítima P-3 a Noruega. Dicha acción está motivada por la búsqueda de reforzar lazos militares-tratando de evitar una compra a la República Popular de China-y de crear una alianza defensiva con otros países de la región. Esta compra requirió la autorización estadounidense debido a que los mismos tienen diseño estadounidense e involucra entrenamiento de pilotos y mantenimiento de aeronaves.

La situación encontraría un avance tras el cambio de gestión sucedido en diciembre. Así, el 24 de marzo de 2024, el ministro de Defensa, Luis Petri, y su colega danés, Troels Lund Poulsen, formalizaron la decisión de adquirir 24 aviones F-16 equipados por Estados Unidos. La firma se realizó en el Edificio Libertador. En un posterior almuerzo, estuvieron presentes el Jefe de Gabinete, Nicolás Posse, y el embajador estadounidense, Marc Stanley.

Las elecciones presidenciales se saldaron con la victoria del candidato Milei, el cual resultó electo presidente en la segunda vuelta electoral realizada el 19 de noviembre con el 56% de los votos. A partir de este momento se inicia un período de transición y reordenamiento de las prioridades en política exterior argentina, especialmente teniendo en cuenta las preferencias del ganador.

El mismo Milei declaró abiertamente su alineamiento preferente con Estados Unidos en política exterior, incluso ya en campaña. El argumento usado fue que su gestión privilegiará el lazo con las democracias liberales del mundo, algo también expresado por su canciller, Diana Mondino.

Éste recibió felicitaciones de parte del actual presidente estadounidense, Joe Biden. Ambas figuras conversaron sobre el fortalecimiento de la relación bilateral, y de seguir construyendo una sólida relación bilateral, cooperando en la protección de los derechos humanos, hacer frente a la inseguridad alimentaria y la inversión en energía limpia.

Otro de los que se comunicó para felicitar a Milei fue el expresidente Donald Trump. Éste se expresó mediante su red social, *Truth Social*, felicitándolo por su victoria electoral.

Iniciada la etapa de transición previa a su asunción presidencial, el presidente electo inició con un viaje a los Estados Unidos. Previo a la reunión con autoridades oficiales estadounidenses, Milei realizó una visita a la tumba del rabino Menachem Mendel Schneerson, ubicada en la sinagoga neoyorquina OHEL, la cual ya había visitado antes de la realización de las PASO en agosto.

Su primera reunión fue con Jake Sullivan, el Asesor de Seguridad Nacional del presidente Biden. La reunión pareció dejar satisfecho al antedicho asesor, con la descripción realizada por Milei sobre su mirada geopolítica y su compromiso con Estados Unidos. Sullivan prometió la continua labor conjunta entre ambos países en el futuro.

El 10 de diciembre del 2023, durante la ceremonia de asunción presidencial de Javier Milei, estuvo presente allí una delegación presidencial encabezada por la secretaría de Energía, Jennifer Granholm y secundada por el embajador Marc Stanley, entre otros funcionarios; si bien el presidente Biden había sido invitado, compromisos previos le impidieron asistir a la ceremonia. Miembros de la delegación se reunieron con el presidente y su gabinete para poder planear cómo fortificar la relación bilateral de cara al 2024.

El miércoles 27 de diciembre, la canciller se reunió con el embajador Stanley en la Cancillería. Tras analizar el vínculo bilateral, y examinar las primeras medidas políticas internas tomadas por el gobierno de la Libertad Avanza, Mondino señaló que la Argentina busca fortalecer el vínculo bilateral, atrayendo nuevas inversiones en áreas claves, como la producción de alimentos y la minería de litio.

El 5 de febrero, el Secretario Adjunto para Asuntos del hemisferio occidental del Departamento de Estado de Estados Unidos de América, Brian Nichols, se reunió con la canciller. Ambas partes coincidieron en ampliar la cooperación y en buscar beneficios conjuntos para ambos países, teniendo en cuenta los 201 años de relación bilateral.

El 19 de febrero, el senador republicano Marco Rubio visitó la sede de la AMIA, acompañado por el embajador Stanley. Allí, se reunió con las autoridades de la entidad, interiorizándose sobre los temas de interés de la comunidad judía local y acerca de la investigación sobre el atentado perpetrado el 18 de julio de 1994, y del cual se cumplirán unos 30 años en pocos meses. También se abordó la temática de la lucha contra el terrorismo.

Al día siguiente, el senador fue recibido por la canciller Mondino, enmarcando dicha reunión dentro de las mantenidas con funcionarios estadounidenses de alto nivel, a fin de intensificar la relación bilateral y realizar intercambios sobre la realidad nacional, regional y global.

A nivel nacional, la canciller remarcó las dificultades afrontadas por la Argentina, y los medios usados para lograr una estabilidad macroeconómica. En cuanto a la situación regional, ambos coincidieron en destacar el trabajo y cooperación mediante la Organización de Estados Americanos, reforzando el rol de la misma como defensora de los derechos humanos y de la democracia.

Durante el 22 y el 23 de febrero, el secretario de Estado, Antony Blinken, visitó la Argentina. En el transcurso de la misma se reunió con el presidente Milei y miembros de su gabinete, incluyendo a la canciller Mondino.

La reunión con el secretario estadounidense incluyó los siguientes temas: el incremento del comercio e inversión bilateral; el rol clave de la Argentina en el avance de las prioridades de seguridad regional y global; el apoyo a la democracia y se pactó en avanzar en la promoción de energía limpia, especialmente el litio, asegurando que las compañías estadounidenses están haciendo lo posible por minar y procesar el mismo.

Después de la reunión con Blinken, Milei viajó hacia National Harbor, Maryland, Estados Unidos, a fin de participar en la Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC, por sus siglas en inglés). La misma reunió a diversas figuras de la derecha estadounidense e internacional. A la misma lo acompañaron su hermana y secretaria general, Karina, y Gerardo Wertheim, nominado por Milei como embajador en Estados Unidos, en reemplazo de Jorge Arguello.

Previamente, Patricia Bullrich, Ministra de Seguridad, había hablado ya en la conferencia. Allí, expuso sobre la necesidad de complementar una agenda de libertad económica con una de mayor seguridad, hablando sobre las políticas para la prevención del terrorismo, mediante la cooperación interagencial, y que la Argentina busca fortalecer y securitizar sus fronteras.

Cuando le llegó el turno al presidente de hablar frente al público asistente a la conferencia, su discurso giró nuevamente en torno a ejes similares del expuesto en el Foro de Davos: indicó nuevamente que "Occidente está en peligro dado el avance de las ideas socialistas", expresándose contra ideas como la Justicia Social y las cargas impositivas del Estado y su efecto sobre la población de Argentina, específicamente (El Cronista, 24 de febrero de 2024).

Luego de pronunciar su discurso, se encontró con el expresidente y actual candidato presidencial republicano, Donald Trump. En el encuentro entre ambos, Milei se mostró muy emocionado de encontrarse con Trump. Éste utilizó una variación de su característica frase "Make America Great Again" al decirle al mandatario argentino "Make Argentina Great Again" (Haz grande a la Argentina nuevamente), mientras que el último dijo "Viva la libertad, carajo" en respuesta.

Retomando la agenda de la ministra Bullrich, previo a su aparición frente al CPAC, la misma se hallaba en una gira por Washington, reuniéndose los días previos con diversas agencias de seguridad estadounidenses y dando un discurso ante la OEA.

Primero se reunió con representantes de la División de Operaciones Internacionales y la Unidad Américas, dependientes del FBI, así como también compartió reuniones con representantes de la DEA y de Homeland Security. Se conversó sobre el antiterrorismo; investigaciones; crimen organizado; lavado de activos; trata; ciberseguridad, a fin de que la Policía Federal Argentina se convierta en una fuerza mucho más efectiva.

Posteriormente, Bullrich fue recibida por el Secretario General de la OEA, Luis Almagro. Ambos discutieron puntos en común sobre el Comité Interamericano contra el Terrorismo (CICTE) y la necesidad de continuar trabajando en conjunto con Interpol como organismo internacional.

La ministra luego se encontró con el Director de Seguridad Nacional de los Estados Unidos, Robert Greenway, y participó en un *think-tank* en *The Heritage*, tratando temas como el protocolo anti-piquetes, el movimiento *Black Lives Matter* y los ataques asimétricos a Colombia y Chile.

El 26 de febrero, la canciller Mondino participó de forma virtual en la conferencia "Redefiniendo la estrategia de los Estados Unidos hacia América Latina y el Caribe para una nueva era", organizada por el think-tank estadounidense Atlantic Council. El tema nuclear fue la relación bilateral entre ambos países, junto con la política exterior argentina hacia América Latina y el Caribe.

Junto a ella participaron funcionarios estadounidenses como el Asistente Especial del Presidente Joe Biden y Director senior para Asuntos del Hemisferio Occidental en el Consejo de Seguridad Nacional, Juan González; el Subsecretario Adjunto Principal de Asuntos del Hemisferio Occidental del Departamento de Estado, entre otros.

Durante la conferencia, Mondino se refirió a la profundización de la agenda bilateral argentino-estadounidense, y explicó que la política exterior argentina hacia América Latina y el Caribe está basada en la defensa de la libertad, la democracia, los derechos humanos, el desarrollo económico, la promoción del comercio y las inversiones y el impulso a los procesos de integración regionales. Además, y teniendo en cuenta el contexto global desafiante, la canciller resaltó la necesidad de cooperar de cerca con los países occidentales, como Estados Unidos, y con los organismos financieros como el FMI y el Banco Mundial.

En la reunión de ministros del G20, realizada el 29 de febrero en la ciudad de San Pablo, Brasil, el ministro Caputo se encontró con la secretaria del Tesoro, Janet Yellen. La misma se refirió a las múltiples áreas para la cooperación bilateral, anticipando una relación activa entre el Ministerio de Economía y el Departamento del Tesoro estadounidense.

En cuanto al comercio bilateral, las cifras para el 2023 muestran que el intercambio comercial con Estados Unidos arrojó las siguientes cifras: las importaciones fueron de US\$5647 mil millones y las exportaciones US\$8629 mil millones, representando una leve disminución comparada con las cifras anuales del 2022-US\$6700 y US\$10329, en promedio representando una baja del 15,7% a las exportaciones y del 16,5% para las importaciones.

Washington representó el 8% del destino de las principales exportaciones nacionales durante el último año, quedando por detrás de Brasil (18%) y empatado con la República Popular de China (8%), mientras que representó el 12% del origen de las importaciones de mercaderías, quedando tercero detrás de Brasil (23%) y China (20%) (INDEC, 5 de febrero de 2024).

## **Europa Occidental**

El período analizado comienza con la participación argentina en la misión comercial en Iberseries & Platino Industria, la mayor feria de la industria audiovisual iberoamericana, que se realizó del 3 al 6 de octubre en Madrid, España. De esta manera, la delegación de nuestro país resultó la tercera participación más importante, luego de España y México, con 131 argentinos acreditados para el evento. La feria se configura como punto de encuentro único de plataformas, cadenas de televisión, productores, distribuidores, compradores y otros agentes de largometrajes y series en español y portugués.

Paralelamente, se realizó el 4 de octubre el Día Argentino, una jornada de networking en la Residencia de la Embajada, a cargo de Ricardo Alfonsín, con las empresas y productores argentinos y actores clave de la industria a nivel internacional como Paramount Global, Warner Bros. Discovery, YR Entertainmen, FIPCA, Ventana Sur, Telefónica Movistar, entre muchos otros. También, el día jueves 5 se realizó en la Sala Plató de la Feria la exhibición de la película "Argentina 1985", del cineasta Santiago Mitre, y un conversatorio con su productor, Axel Kuschevatzky.

La Cancillería Argentina, a través de la Agencia Argentina de Inversiones y Comercio Internacional (AAICI), coordinó la presencia nacional en Anuga, la feria de alimentos y bebidas más importante del mundo, que se llevó a cabo del 7 al 11 de octubre en la ciudad de Colonia, Alemania. Anuga es una feria dirigida a un público exclusivamente profesional, que reúne a más de 100.000 compradores internacionales con alto poder de decisión que buscan conocer las últimas innovaciones y tendencias del mercado.

Nuestro país participó con una delegación integrada por 121 empresas provenientes de las provincias de Misiones, Corrientes, Entre Ríos, Santa Fe, Córdoba, Tucumán, Mendoza, Salta, Jujuy, Buenos Aires, San Juan, Río Negro, La Pampa y de la Ciudad de Buenos Aires. Estas empresas conformaron los diferentes pabellones argentinos ubicados en los halls Bread and Bakery, Dairy, Drinks, Fine Food y Hot Beverages, que sumaron una superficie total de 1.262,5 metros cuadrados.

El 17 de octubre, se inauguró la edición número 75 de la Feria Internacional del Libro de Frankfurt, el mayor evento comercial del mundo en términos de representación editorial, que se desarrolló del 18 al 22 de octubre. La presencia argentina en este evento está enmarcada en el Plan Libro Argentino, política pública que tiene como objetivo la internacionalización de nuestra industria editorial y es impulsada por la Dirección de Asuntos Culturales de la Cancillería argentina. En el stand se exhibió una selección de los 300 libros que corresponden a la curaduría argentina Bibliodiversa, un catálogo elaborado a partir de una convocatoria abierta de la que participaron más de 100 editoriales.

Mercartes es el mercado de las artes escénicas más significativo y convocante de España, organizado por la Federación Estatal de Asociaciones de Empresas de Teatro y Danza de España (FAETEDA) y el Instituto Nacional de las Artes Escénicas y Musicales (INAEM) de España. En su 10° edición realizada en Valladolid, España, entre el 7 y 9 de noviembre, contó con la Argentina como país invitado de honor. El evento reunió a miles de profesionales del sector, proporcionando un espacio de encuentro fundamental para la generación de vínculos entre los diversos actores del ámbito teatral y propiciando oportunidades de negocio y colaboración. Los 14 profesionales argentinos que integraron la delegación, entre productores, programadores y creadores, compartieron sus experiencias y conocimientos durante charlas, reuniones de negocios y encuentros de presentación de proyectos. Pudieron transmitir nociones sobre los modelos y lógicas de producción argentina y generar lazos con productores y programadores españoles.

La Cancillería argentina, a través de la Agencia Argentina de Inversiones y Comercio Internacional (AAICI), coordinó la presencia nacional de 29 empresas y entidades provenientes de las provincias de Buenos Aires, Córdoba y Santa Fe, en la feria Agritechnica, la más importante para toda la industria de la técnica agrícola, que se llevó a cabo del 12 al 18 de noviembre en la ciudad de Hannover, Alemania. Agritechnica es la feria internacional en donde se identifican y exponen las últimas tendencias tecnológicas del sector y se abordan todas las preguntas clave acerca del futuro de la agricultura y la maquinaria agrícola. El pabellón que representó a nuestro país contó con dos áreas: una de exposición de maquinarias, donde se exhibieron sembradoras, embolsadoras, tolvas, cabezales y software, y otra de reuniones de negocios.

El día 29 de noviembre de 2023 la Unión Europea publicó el Reglamento de Ejecución (UE) 2023/2660 por el que se renueva la aprobación de la sustancia activa glifosato por un plazo de 10 años, desde el 16 de diciembre de 2023 hasta el 15 de diciembre de 2033 con arreglo a las condiciones establecidas en el anexo II del Reglamento. Esta renovación de la autorización de uso del glifosato permitirá la continuidad de las exportaciones a la UE de la cadena de soja, maíz y frutas del orden de los USD 4.400 millones anuales.

Como se mencionó en la presentación del informe, el día 10 de diciembre asume como presidente de la nación el candidato de la Libertad Avanza, Javier Milei y con él, la economista Diana Mondino como Ministra de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la Nación Argentina.

Iniciada la nueva gestión, el día 13 de diciembre la Canciller presentó en el Palacio San Martín al equipo de autoridades que la acompañarán en su gestión al frente del Ministerio de Relaciones Exteriores, entre los cuales se designan a: Leopoldo Sahores, Secretario de Relaciones Exteriores (vicecanciller); Marcelo Cima, Secretario de Relaciones Económicas Internacionales; Ernesto Gaspari, Secretario de Coordinación y Planificación Exterior; Paola Di Chiaro, Secretaria de Malvinas, Antártida y Atlántico Sur; Federico

Barttfeld, Jefe del Gabinete de asesores de la canciller Mondino. Con la presencia de funcionarios y personal de la Cancillería, Mondino expresó:

Argentina puede trabajar muchísimo más que hasta ahora y para eso una herramienta fundamental será justamente esta Cancillería. Si no exportamos no vamos a poder crecer: tenemos el potencial de producir, así que nos vamos a acercar al mundo, con exportaciones, pero sobre todo en integración, en traer tecnología, y en poder mostrar la innovación de las empresas argentinas. Vamos a tratar que lo más rápido posible nuestra Cancillería nos represente en el mundo, nos acerque al mundo y nos integre lo más rápido posible (Cancillería,13 de diciembre de 2023).

La canciller recibió en el Palacio San Martín a los Embajadores y Representantes diplomáticos de los países de la Unión Europea acreditados en nuestro país, y dialogó con ellos sobre la decisión del Gobierno nacional de trabajar por la integración de Argentina con el mundo y en ese marco dar nuevo impulso a la relación con el bloque europeo, especialmente en lo referido al comercio bilateral y las inversiones. Sobre el Acuerdo Comercial con la Unión Europea sostuvo:

La negociación de este Acuerdo ha consumido ya más de veinte años; veinte años desperdiciando oportunidades de integración productiva, comercial y humana, y desviando recursos materiales y humanos en idas y vueltas sobre tecnicismos. Esto tiene que terminarse. Es crucial que trabajemos juntos para superar los desafíos pendientes y cerrar este acuerdo de manera equitativa y beneficiosa para todas las partes. He instruido a mis negociadores a tomar una actitud proactiva en esta etapa final de la negociación (Cancillería, 14 de diciembre de 2023).

El día 19 de diciembre, la Canciller emprendió un viaje a Francia, París, con un objetivo de tipo comercial, con una agenda que gira en torno a: encuentros con empresarios e inversionistas (como Dassault, Grupo Ardian, Station F, Eramet, Ensorcia), y sobre todo la reunión con directivos de la OCDE, para ratificar el ingreso de la Argentina. Por su parte, también mantuvo reuniones con autoridades del gobierno francés, por ejemplo, con su par Catherine Colonna, dialogando sobre el Acuerdo Mer-UE, la situación con el FMI, y el contexto internacional como la guerra en Ucrania y el medioambiente. También se llevaron a cabo encuentros con autoridades como el consejero diplomático de Emmanuel Macron y el ministro de la Transformación y la Reforma del Estado de Francia.

Durante los primeros días del mes de enero, la Canciller recibió la visita de los embajadores de Alemania, Suiza y España. En las reuniones se repasó la actualidad de la agenda bilateral y la importancia de la pronta normalización de la economía argentina. A comienzos del mes de febrero se recibió la visita de la embajadora de Polonia, durante el encuentro, también se repasaron los temas centrales de la relación bilateral, entre ellos la actualidad del vínculo económico-comercial, las inversiones recíprocas, los acuerdos en negociación y la posibilidad de concretar próximas reuniones de alto nivel.

"Integrando Sinergias", un evento público-privado dedicado al sector de la minería y la transición energética, se llevó adelante el 1° de febrero en la Embajada argentina en Alemania, con la participación de la secretaria de Minería de la Nación, Flavia Royon, los gobernadores de las provincias de Salta, Gustavo Sáenz; Catamarca, Raúl Jalil; Jujuy, Carlos Sadir, y San Juan, Marcelo Orrego; el embajador de nuestro país en Alemania, Fernando Brun; el presidente de la Cámara Argentina de Empresarios Mineros (CAEM), Roberto Cacciola, y una delegación de empresas argentinas. Durante la jornada, se abor-

daron las sinergias existentes y potenciales entre los dos países, en el sector de la minería y la transición energética. Se buscó también visibilizar las capacidades de la Argentina como proveedora global de la industria minera y de minerales críticos, así como impulsora de nuevas inversiones en proyectos claves para el desarrollo minero de nuestro país.

A principio del mes de febrero, el presidente Javier Milei, la Canciller Diana Mondino, la ministra de Capital Humano Sandra Petovello; el ministro del Interior Guillermo Francos, la Secretaria General de la Presidencia, Karina Milei, y el rabino Axel Wahnish, embajador designado en Israel; emprendieron un viaje con destino a Israel, Italia y el Vaticano. El recorrido europeo comienza con la participación de la comitiva en la ceremonia de canonización de Mamá Antula, la primera santa argentina, en la Plaza San Pedro, del Vaticano. Al día siguiente, el presidente mantuvo un encuentro privado con el Sumo Pontífice, el papa Francisco.

Por su parte, la Canciller y un grupo de empresarios argentinos se reunieron con altos funcionarios italianos, entidades intergubernamentales, representantes industriales y empresarios locales, como los ejecutivos de la Confederación General de la Industria Italiana (Confindustria), SIMEST, y con representantes de Cassa Depositi e Prestiti (CDP), importante banco de desarrollo italiano. Luego, la Canciller fue recibida en Roma por su par de la República Italiana, Antonio Tajani, y tuvieron una reunión bilateral donde se abordaron diversos ejes de la agenda. Posteriormente también mantuvo una reunión con el Ministro de Economía y Finanzas, Giancarlo Giorgetti, a quien manifestó que la Argentina tiene gran interés en incrementar, equilibrar y diversificar las exportaciones argentinas a la República Italiana.

Incluso, la Canciller inauguró en la Casa Argentina, sede de la Sección Cultural de la Embajada, dos exhibiciones, una de artes plásticas y la otra de fotografía, orientadas a celebrar los lazos históricos que unen a ambas naciones. La exposición de arte denominada "Roma y Buenos Aires, dimensiones conjuntas", del artista italiano Davide Querin, consiste en la puesta en escena de óleos, todos de 75x75 cm. El artista italiano trabaja actualmente su obra inspirada en los paisajes y la cultura argentina.

Paralelamente, con la colaboración de ediciones Lariviere, se inauguró la muestra fotográfica "Italia - Argentina, el arte de construir" - cuya curaduría está a cargo del arquitecto y fotógrafo Fabio Grementieri-, compuesta por imágenes de edificios emblemáticos construidos por arquitectos italianos a lo largo de la Argentina, principalmente entre el siglo XIX y XX. Su objetivo es visibilizar la construcción de obras monumentales como la Casa Rosada, el Palacio del Congreso, el Teatro Colón, la Confitería del Molino y el Pasaje Barolo en la ciudad de Buenos Aires, además de otros edificios públicos e institucionales en todas las provincias: casas de gobierno, legislaturas, palacios de justicia y municipalidades.

Por su parte, el presidente mantuvo una reunión con Sergio Mattarella, Presidente de la República Italiana, y posteriormente, con la principal titular de la nación europea, Giorgia Meloni, presidenta del Consejo de Ministros.

Entre los días 16 y 18 de febrero, la Canciller Diana Mondino participó de la Conferencia de Seguridad Internacional de Múnich, la cual se celebra desde 1963 y constituye uno de los principales foros de debate a nivel mundial sobre los temas de la agenda de seguridad internacional, funcionando como plataforma para compartir visiones del presente

y futuro del escenario internacional. El encuentro reunió a Jefes de Estado y de Gobierno, como así también a Ministros de Relaciones Exteriores y personalidades internacionales, además de representantes de la industria, medios de comunicación, mundo académico y sociedad civil.

La ocasión permitió a la Canciller Mondino presentar una Argentina comprometida con una economía de mercado abierta, la promoción de inversiones, el fortalecimiento del estado de derecho, el fomento de la libre competencia de los actores económicos y la plena inserción en la economía global. La Canciller cierra su misión en Múnich con un balance positivo, tanto en sus encuentros con representantes del sector privado como con sus contrapartes, Mondino puso foco en la seguridad jurídica a los inversores y el objetivo de garantizar un clima favorable a la iniciativa privada, con reglas transparentes y predecibles para las empresas que deciden invertir en la Argentina. La Conferencia brindó la ocasión para amplificar ese mensaje con sus pares y representantes de Alemania, Bulgaria, China, Croacia, España, Estados Unidos, India, Rumania y Togo. Fueron un total de 22 reuniones bilaterales que incluyeron a decisores políticos internacionales, pero también a CEO globales de grandes empresas como Bayer, BMW, Siemens, Fortescue y PIMCO.

La Canciller Diana Mondino recibió el 19 de febrero en el Palacio San Martín a su par de la República Francesa, Stéphane Séjourné, quien realizó su primera visita a un país extranjero como Canciller francés. Durante la reunión, ambos funcionarios destacaron que el vínculo entre la Argentina y Francia tiene el estatus de "relación privilegiada" y que se asienta en una herencia compartida en calidad de democracias liberales occidentales y en un compromiso inquebrantable con la forma republicana de gobierno. A su vez el diálogo versó entre temas como: la OCDE, el FMI, el Acuerdo Mer-UE, Derechos Humanos y proyectos de inversión.

El 26 de febrero, Mondino mantuvo un encuentro de trabajo con el Embajador del Reino de Bélgica en la República Argentina, Karl Dhaene. Durante la reunión, la Ministra Mondino y el Embajador Dhaene destacaron las excelentes relaciones que unen a ambos países y en gran parte responden a visiones compartidas sobre temas estratégicos de la agenda global, como la defensa del multilateralismo y un orden internacional basado en reglas. Dhaene explicó que, desde el 1 de enero, y por el término de un semestre, Bélgica ocupará la Presidencia rotativa del Consejo de la Unión Europea (UE) y aprovechó el encuentro para delinear las principales prioridades para este período. Ambos se comprometieron a reforzar la agenda bilateral.

Finalizando el mes de febrero, la Canciller recibió al Embajador del Reino de Noruega, Halvor Sætre, con quien conversó acerca de los temas más relevantes de la relación bilateral, la cual es muy positiva y de larga data. Al respecto, el representante diplomático noruego señaló el interés de empresas de su país en nuevos sectores, como el de fertilizantes, y consideró de manera favorable las medidas impulsadas por el gobierno argentino, tendientes a brindar previsibilidad a las inversiones extranjeras. También se conversó sobre el Acuerdo Mer-EFTA y sus avances.

Se recibió la confirmación finalizando el mes de febrero de las autoridades sanitarias británicas, mediante la cual se confirma el reconocimiento de la autodeclaración de nuestro país como país libre de influenza aviar altamente patógena (IAAP), levantándose las restricciones para importar carnes aviares a partir de hoy. La apertura de este mercado es producto del trabajo coordinado de la Cancillería, la Secretaría de Agricultura,

Ganadería y Pesca y el Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (SENASA) y se basó en información brindada por el organismo técnico nacional en los últimos meses.

# Japón

En el marco del período analizado, las relaciones con Japón fueron muy escasas, se centran en el saludo formal a la nueva gestión y una reunión de tipo comercial.

El día 2 de enero, la Cancillería emitió un comunicado oficial donde sostenía:

El pueblo y el Gobierno de la República Argentina expresan su profundo pesar por las consecuencias desastrosas -con pérdidas de vidas humanas, daños materiales y de infraestructura-, ocasionadas como consecuencia del sismo de magnitud 7,6 con epicentro en la región de Noto, prefectura de Ishikawa, isla central de Honshu. Nuestro país manifiesta su sincera solidaridad con las autoridades y el pueblo de Japón, y sus deseos de pronta recuperación para los heridos y familias lesionadas en esta tragedia (Cancillería, 2 de enero de 2024).

El 26 de enero la Canciller Diana Mondino mantuvo un diálogo telefónico con su par japonesa, Yoko Kamikawa. Durante la conversación, la Ministra de Relaciones Exteriores de Japón felicitó a la Canciller Mondino por su designación y la invitó a realizar una visita oficial a Tokio próximamente. Teniendo en cuenta que Japón es la tercera economía del mundo y es miembro del G-7, la Canciller Mondino hizo hincapié en el fortalecimiento del comercio bilateral, la apertura de mercados y el interés argentino en la ampliación de inversiones japonesas en nuestro país.

El Subsecretario de Negociaciones Económicas Internacionales e Integración, Gabriel Martinez, recibió a finales del mes de enero al Director General de América Latina de la Cancillería japonesa, Yasushi Noguchi. El encuentro contó también con la participación del Embajador del Japón en Argentina, Hiroshi Yamauchi, y con el saludo del Secretario de Relaciones Económicas Internacionales de la Cancillería argentina, Marcelo Cima. Durante la reunión, se hizo un repaso de las relaciones económico-comerciales bilaterales y de la agenda futura, al tiempo que se destacó la importante presencia de empresas japonesas en nuestro país, específicamente en sectores como el automotriz, minero, energético y alimenticio, entre otros.

Por otra parte, se destacó la importancia de reforzar la cooperación en materia de transición energética, tras la firma del Memorándum de Entendimiento en materia de Hidrógeno en 2019, dado que Japón puede convertirse en un socio estratégico de Argentina en la materia. Al respecto, se destacaron los vastos recursos minerales de nuestro país, entre ellos el cobre y el litio, y el potencial para la producción de gas natural licuado e hidrógeno verde, para lo cual las inversiones de empresas japonesas resultan de importancia.

### Corea del Sur

En el marco del período analizado, las relaciones con Corea del Sur fueron muy escasas, donde se destaca el diálogo de la nueva gestión con el Embajador de la República.

El canciller Santiago Cafiero recibió el día 13 de noviembre al nuevo embajador de la República de Corea en Argentina, Lee Yong-soo, con quien analizó la asociación integral

que llevan adelante ambos países, especialmente en términos de comercio e inversiones. En el encuentro de trabajo se remarcó la importancia de la gira que el canciller Cafiero realizó en septiembre último por Asia oriental, donde fue recibido en la ciudad de Seúl por el primer ministro de la República de Corea, Han Duck-soo, junto a quien el ministro argentino anunció la apertura del mercado coreano a la exportación de carne aviar de nuestro país, luego de arduas y extensas negociaciones.

También destacaron la importancia del permiso otorgado por el gobierno coreano a la empresa argentina Biogénesis Bagó para establecer una planta de producción de vacunas contra la aftosa en el país asiático. El proyecto surge luego del combate exitoso del brote experimentado por Corea en mayo pasado, donde las 70 millones de dosis de la vacuna argentina permitieron controlar la situación. Otros temas versaron en el litio, la exportación de carnes, el desarrollo de hidrógeno y el creciente y sostenido comercio bilateral.

Luego de la asunción presidencial del candidato de la Libertad Avanza, Javier Milei, el día 2 de febrero, el Jefe de Gabinete de la Canciller Mondino, Ministro Federico Barttfeld, recibió al Embajador de la República de Corea, Lee Yong-Soo. Durante el encuentro, el Jefe de Gabinete y el Embajador coreano abordaron temas de interés común y analizaron el desarrollo de las relaciones bilaterales.

Los temas versaron en, la situación en la península coreana y el Ministro Barttfeld expresó la preocupación de nuestro país por los ensayos misilísticos norcoreanos y la situación de los Derechos Humanos en Corea del Norte; el deseo argentino de ampliar y diversificar el comercio entre ambos países y la importancia de seguir profundizando la cooperación bilateral en los temas de interés mutuo, como el uso pacífico de la energía nuclear, el campo espacial y la cooperación Antártica y oceánica, entre otros.

## Australia y Nueva Zelanda

Durante el período analizado en este informe, no se han observado vínculos bilaterales con esta área en particular.